
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 18.08.21 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 

 
 
 

     
 Sitzung - GESO/023(VII)/21 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Gesundheits- und 
Sozialausschuss 

Mittwoch, 
07.07.2021 

Altes Rathaus,  
Franckesaal 

17:00Uhr 18:00Uhr 

     
     
     

Tagesordnung: 

Öffentliche Sitzung 
 
  
  

1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschrift vom 09.06.2021  
  
  

4 Anträge  
  
  

4.1 Magdeburger Öffnungsstrategie A0074/21 
 BE: Fraktion GÜNE/future!, SPD-Stadtratsfraktion, CDU-Fraktion, Fraktion DIE 

LINKE, Fraktion FDP/TSP 
  

4.1.1 Magdeburger Öffnungsstrategie A0074/21/1 
 BE: Fraktion AfD 
  

4.1.2 Magdeburger Öffnungsstrategie S0194/21 
 BE: Dez. III 
  

4.2 Standortsuche für ein betreutes Taubenhaus A0075/21 
 BE: Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz 
  

4.2.1 Standortsuche für ein betreutes Taubenhaus A0075/21/1 
 BE: CDU-Ratsfraktion 
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4.2.2 Standortsuche für ein betreutes Taubenhaus S0193/21 
 BE: Dez. III 
  

4.3 Verbesserung der Tierheim-Webseite zur Steigerung der 
Vermittlungschancen 

A0039/21 

 BE: Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz 
  

4.3.1 Verbesserung der Tierheim-Webseite zur Steigerung der 
Vermittlungschancen 

S0125/21 

 BE: Amt 53 
  

4.4 Aufnahme aufgefundener Katzen im Tierheim der Landeshauptstadt 
Magdeburg 

A0040/21 

 BE: Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz 
  

4.4.1 Aufnahme aufgefundener Katzen im Tierheim der Landeshauptstadt 
Magdeburg 

S0127/21 

 BE: Amt 53 
  

4.5 Neubau Städtisches Tierheim A0076/21 
 BE: Gartenpartei/Tierschutzallianz 
  

4.5.1 Neubau Städtisches Tierheim S0171/21 
 BE: Amt 53 
  

4.6 Konzept zur Ursachenbekämpfung des vermehrten Auftretens von 
Ratten 

A0212/20 

 BE: Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz 
  

4.6.1 Konzept zur Ursachenbekämpfung des vermehrten Auftretens von 
Ratten 

S0417/20 

 BE: Amt 53 
  

5 Verschiedenes  
  
  

Anwesend: 
Vorsitzende/r 

Matthias Borowiak  
Mitglieder des Gremiums 

Tobias Baum  
Oliver Kirchner  
Evelin Schulz  
Dr. Thomas Wiebe  
Roland Zander  
Sachkundige Einwohner/innen 

Thorsten Giefers  
Vincent Schwenke  
Geschäftsführung 

Kathleen Uniewski  

 Vertretung: 
Bernd Heynemann  
Abwesend: 
Matthias Boxhorn  
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 Öffentliche Sitzung  
 
 
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Der Ausschussvorsitzende, Stadtrat Borowiak, eröffnet die Sitzung. Die Einladung erfolgte form- 
und fristgerecht. 7 Stadträtinnen und Stadträte sind anwesend. Die Beschlussfähigkeit wird 
festgestellt.  
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  
 
Die Tagesordnungspunkte 4.1 bis 4.1.2 – Magdeburger Öffnungsstrategie – werden vertagt.  
Die Tagesordnung wird  mit der Änderung bestätigt.  
Abstimmung: 7-0-0 
 
 
3. Genehmigung der Niederschrift vom 09.06.2021  

 
Die Niederschrift wird in der vorliegenden Form bestätigt.  
Abstimmung: 6-0-1 
 
 
4. Anträge  

 
4.1. Magdeburger Öffnungsstrategie 

Vorlage: A0074/21 
 

4.1.1. Magdeburger Öffnungsstrategie 
Vorlage: A0074/21/1 

 

 
4.1.2. Magdeburger Öffnungsstrategie 

Vorlage: S0194/21 
 

 
 
vertagt 
 
 
4.2. Standortsuche für ein betreutes Taubenhaus 

Vorlage: A0075/21 
 

4.2.1. Standortsuche für ein betreutes Taubenhaus 
Vorlage: A0075/21/1 

 

 
4.2.2. Standortsuche für ein betreutes Taubenhaus 

Vorlage: S0193/21 
 

 
Stadtrat Zander bringt den Antrag für die Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz ein und 
begründet den Antrag. Frau Marxmeier nimmt für die Verwaltung Stellung. Die 
Taubenpopulation ist in Magdeburg überschaubar. Trotz verschiedener Erfolgsberichte 
bestehen erhebliche Zweifel daran, dass die Einrichtung von Taubenhäusern auf lange Sicht 
geeignet ist, zunehmende Taubenpopulation in den Griff zu bekommen. Für die Errichtung und 
Betreuung des Taubenhauses würden Kosten in Höhe von ca. 15.000 € für den Taubeschlag 
und laufenden Kosten in Höhe von ca. 9.000 € (Taubenwart, Futter u. Tierarzt) entstehen. Die 
Wobau steht der Errichtung von Taubenhäusern grundsätzlich positiv gegenüber, kann derzeit 
aber keine konkreten Standorte vorschlagen. Das Allee-Center hingegen bietet zur Errichtung 
kostenfrei Fläche auf dem Dach des Centers an.  



4 
Stadtrat Baum hinterfragt das Ziel des Antrages. Stadträtin Schulz und Stadtrat Zander erläutern 
die Ausgangslage. Stadtrat Kirchner sieht den Bedarf als gegeben an. Stadtrat Heynemann 
verweist auf den Änderungsantrag, der in die richtige Richtung geht und so beschlossen werden 
sollte. Herr Dr. Henning verweist darauf, dass aktuell in Magdeburg keine Taubenplage besteht. 
Auch das die Taubenpopulation durch ein Taubenhaus herabgesetzt wird ist nicht bewiesen. 
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen.  
Der Ausschussvorsitzende, Stadtrat Borowiak, stellt die Anträge zur Abstimmung: 
 
Abstimmung A0075/21/1:  5-0-2 
Der Änderungsantrag wird zur Beschlussfassung empfohlen. 
 
Abstimmung A0075/21:  5-1-1 
Der Antrag wird zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
4.3. Verbesserung der Tierheim-Webseite zur Steigerung der 

Vermittlungschancen 
Vorlage: A0039/21 

 

4.3.1. Verbesserung der Tierheim-Webseite zur Steigerung der 
Vermittlungschancen 
Vorlage: S0125/21 

 

 
Stadtrat Zander bringt der Antrag für die Gartenpartei/Tierschutzallianz ein.  
Herr Dr. Hennig nimmt für die Verwaltung Stellung. Der Internetauftritt des Tierheimes erfolgt 
nach den aktuellen Gestaltungsrichtlinien im Corporate Design Manual intern der 
Landeshauptstadt Magdeburg. Die zur Vermittlung zur Verfügung stehenden Tiere des 
Tierheims der Landehauptstadt Magdeburg werden auf der Internetseite des Tierheimes 
individuell vorgesellt. Die Internetseite zeigt die Tiere in Bild und Wort. Die detaillierte 
Beschreibung der Tiere ist dem jeweiligen Bild des Tieres hinterlegt. Die Vermittlung von Tieren 
ist auch eine persönliche Angelegenheit. Stadtrat Baum möchte wissen was konkret verbessert 
werden soll? Stadtrat Wiebe interessiert sich für die Aufrufe der Seite. Stadtrat Borowiak findet 
den Internetauftritt zeitgemäß, wie oft wird die Seite aktualisiert.  Herr Dr. Henning informiert, 
dass die Seite ständig aktualisiert wird. Wie oft die Seite aufgerufen wird, kann nicht gesagt 
werden. Stadtrat Zander findet die Webseite eine Katastrophe. Besser geht immer. Herr Dr. 
Hennig verweist nochmal darauf, dass das Tierheim Magdeburg kein Vermittlungsproblem hat. 
Der Ausschussvorsitzende fasst kurz zusammen. Der Hinweis auf die Tiere ist gegeben, ein 
Vermittlungsproblem gibt es nicht. Stadtrat Borowiak stellt den Antrag zur Abstimmung:  
 
Abstimmung A0039/21: 1-4-2  
Der Antrag wird nicht zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
4.4. Aufnahme aufgefundener Katzen im Tierheim der 

Landeshauptstadt Magdeburg 
Vorlage: A0040/21 

 

4.4.1. Aufnahme aufgefundener Katzen im Tierheim der 
Landeshauptstadt Magdeburg 
Vorlage: S0127/21 

 

 
Stadtrat Zander bringt den Antrag für die Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz ein.  
Herr Dr. Henning nimmt für die Verwaltung Stellung. So werden wohl eine Vielzahl von 
Bürgerinnen und Bürger vom Tierheim abgewiesen, mit dem Argument, dass sie mit Aufnahme 
der Tiere selbst für sie verantwortlich seien und auch für deren Kastration zuständig seien. Herr 
Dr. Henning verweist darauf, dass bei freilaufenden Katzen zwischen „herrenlosen Tieren“  und 
„Fundtieren“ zu unterscheiden. „Fundtiere“ sind Tiere, die einen Besitzer /Eigentümer haben und 
aufgefunden wurden. Auf diese ist das Fundrecht anzuwenden. „Herrenlose Tiere“ haben keine 
Besitzer/Eigentümer, hierzu zählen auch Tiere an denen das Eigentum aufgegeben wurde.  
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Die Stadt ist nur dann, im Rahmen der Gefahrenabwehr, verantwortlich, wenn von ihnen eine 
Gefahr für die öffentliche Sicherheit und Ordnung ausgeht. Mit der Thematik freilaufender 
Katzen setzt sich die Landeshauptstadt Magdeburg bereits seit vielen Jahren auseinander. Im 
Tierheim werden jedes Jahr herrenlose Katzen auf Stadtkosen kastriert und vermittelt bzw. 
wieder freigelassen. Das gegenwärtige Vorgehen ist angemessen und verhältnismäßig. Die 
Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. Stadtrat Borowiak stellt den Antrag zur 
Abstimmung:  
 
A0040/21 Abstimmung:  1-4-2 
Der Antrag wird nicht zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
4.5. Neubau Städtisches Tierheim 

Vorlage: A0076/21 
 

4.5.1. Neubau Städtisches Tierheim 
Vorlage: S0171/21 

 

 
Stadtrat Zander bringt den Antrag für die Fraktion Gartenpartei/Tierschutzallianz ein.  
Herr Dr. Hennig nimmt für die Verwaltung Stellung. Der Stadtrat hat mit einstimmigem 
Beschluss den Oberbürgermeister beauftragt, ein Konzept zur Sicherung des Tierheims an 
seinem jetzigen Standort vorzulegen. In den letzten Jahren wurden erhebliche finanzielle Mittel 
aufgewandt, um die bauliche Substanz des Tierheimes soweit zu verbessern, dass die 
Aufgaben erfüllt werden können und eine tierschutz- und verhaltensgerechte Unterbringung der 
Tiere gewährleistet ist. Auch in den kommenden Jahren wenden nach Dringlichkeit laufende 
Instandsetzungen durchgeführt. Die Tierplatzkapazitäten im Magdeburger Tierheim sind 
ausreichend und angemessen. Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. Stadtrat 
Borowiak stellt den Antrag zur Abstimmung.  
 
Abstimmung A0076/21: 1-3-3 
Der Antrag wird nicht zur Beschlussfassung empfohlen.  
 
 
4.6. Konzept zur Ursachenbekämpfung des vermehrten Auftretens 

von Ratten 
Vorlage: A0212/20 

 

4.6.1. Konzept zur Ursachenbekämpfung des vermehrten Auftretens 
von Ratten 
Vorlage: S0417/20 

 

 
 
Stadtrat Zander bringt den Antrag für die Gartenpartei/Tierschutzallianz ein.  
Mehrfach infomierten Bürgerinnen und Bürger, dass am Neustädter See den Enten ganze 
Toast- oder Fladenbrote hinwerfen. Da es dadurch zu einer Überfütterung der Wassertiere 
kommt, ziehen herumliegende Reste vermehrt Nagetiere, wie z. B. Ratten, an.  
Herr Dr. Henning nimmt für die Verwaltung Stellung. Ein mehrstufiges Konzept, welches das 
Füttern von Wasservögeln regeln soll, ist nicht notwendig. Die eigentliche Fütterung von 
Wasservögeln zieht eine Vermehrung der Ratten im Grunde nicht nach sich, weil das Futter 
relativ schnell auf den Gewässerboden singt und damit nicht mehr zugänglich ist. Das 
Gesundheits- und Veterinäramt wird in Zusammenarbeit mit dem Fachbereich 32 dafür sorgen, 
dass Hinweisschilder angebracht werden. Diese Schilder können auf Grund der 
Verordnungslage auch nur einen Appellcharakter haben. Inwieweit sich die Bürgerinnen und 
Bürger daranhalten werden, bleibt abzuwarten.  
Die Stellungnahme wird zur Kenntnis genommen. Stadtrat Borowiak stellt die Stellungnahme 
zur Abstimmung.  
 
Abstimmung A0212/20: 4-1-2 
Der Antrag wird zur Beschlussfassung empfohlen.  
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5. Verschiedenes  
 
Keine Anfragen 

 

Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Matthias Borowiak  Kathleen Uniewski 
Vorsitzender Schriftführerin 
 
 


	BM_Text2
	Text
	Zusatzinformation
	Tagesordnung
	Anwesenheit
	Name
	Entschuldigt
	BM_Text3
	Betreff
	Vorlage
	Wortprotokoll
	Abstimmungsergebnis
	Beschluß
	Zu

